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Membre du Bureau Fédéral 

Cinq mols après les grands 
mouveme.nts de novembre • 
décembre, la riposte massive et 

offensive contre la politique de la droite est 
à l'ordre du jour. 
Hier, les manifestations du 1•• mal ont 
montré la force du mouvement, la marque 
profonde dans le monde du travail de ce 
refus de la rigueur. 
Demain, le 11 mal à l'appel de la jeunesse 
communiste, l'ens~mble des jeunes de 
France est Invité à une grande marche pour 
l'emplol à Paris. La même jour un meeting 
des progressistes européens se tiendra à 
Paris sur l'emploi et le progrès social. La 
décision de la Fédération d'organiser des 
départs en cars pour ces Initiatives 
permettra aux jeunes et moins jeunes de 
notre département de participer à ces 
manifestations. 
Quoi de plus naturel en effet que d'agir 
contre ce rouleau compresseur nommé 
droite. 
Jacques Chirac lors d'un voyage en Picardie 
déclarait " nous devons être draconiens 
dans la diminution des dépenses 
publiques " alors que Juppé poursuivait 

Le Dlai 
de la 

riposte 

qu'il regrettait de ne pouvoir aller aussi loln 
que son compère E. Kohl qui veut allonger 
les horaires de travail, retarder l'Age de la 
retraite et s'attaquer aux droits des 
chômeurs, des malades et de la famllle. 

Le Président de la République dit clairement 
aux FranÇals " qu'il va s'attaquer aux 
dépenses sociales quand Il déclare " qu'il va 
bien falloir de gré ou de force avoir un 

changement de mentalité •· Ce qu'il veut, 
c'est répondre aux exigences des critères 
de convergence de Maastricht pour mettre 
en place la monnaie unique, c'est·à·dlre 
appliquer une politique d'austérité 
renforcée, deman.dée par les march.és 
financiers. 
Dans une telle situation, quoi de plus 
naturel que de rechercher à élargir 
l'intervention populaire pour rejeter cette 
polltlque et construire une perspective 
nouvelle à gauche. 
Toutes les Initiatives actuelles proposées et 
décidées par .le Parti Communiste Français, 
visent à cela. C'est le· cas des Forums avec 
l'importance du contenu et les 
répercussions qu'ils ont eu dans !'opinion 
publique. C'est aussi le cas du meeting des 
progressistes européens pour l'emploi et le 
progrès social qui réunira autour de Robert 
Hue, des progressistes de 11 pays d'Europe 
à Paris. 
C'est encore le cas de la marche de l'emploi 
des jeunes. 
Ce sera le cas de la Fête Fédérale les 25 et 
26 mal prochains au parc paysager de 
Saint-Nazaire pour ce qui est de notre 
département. 
!.:heure est bien à !'Intervention populaire, à 
la riposte contre la rigueur, à la 
construction d'une politique nouvelle à 
gauche. 



L'avenir de la 
Loire, le Port de 
Nantes I St 
Nazaire, 
l'estuaire tels 
étaient les 
thèmes de la 
rencontre débat 
organisée le 22 
avril par la 
Fédération du 
Parti 
Communiste de 
Loire-Atlantique. 
Au Centre de 
Communication 
de l'Ouest, on 
retrouvait des 
participants de 
sensibilités 
différentes : des 
syndicalistes de 
la CGT, de Force 
Ouvrière, des 
élus des 
principales 
localités de 
l'estuaire, du 
Parti 
Communiste, des 
Verts, des 
entrepreneurs, 
des pêcheurs, des 
gens intéressés 
par le devenir du 
Port. Tous ont 
fait part à l'issue 
de cette soirée de 

l'intérêt qu'ils 
avaient trouvé de 
la richesse des 
débats. 
Nous avons 
retenu quelques 
idées centrales de 
la discussion. 
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ECONOMIE 

Rencontre-débat 
à l'initiative des comm11nistes 

Parmi les participants on pouvait reconnaître, de gauche à droite 
sur la photo : Yves Thual, secrétaire du syndicat CGT du Port ; 
Jean-Claude Demaurre, Conseiller Régional Vert ; Mireille Ferri, 
Conseiller Régional Vert ; Gilles Bontemps, Secrétaire de la Fédé
ration du PCF; Michel Rica, Responsable aux entreprises ; Jean
René Teillant, 1~, adjoint de Trignac ; Jean-Louis Le Co"e, Con
seiller Général Communiste. 

Quels statuts pour le Port 
et pour ses personnels ? 

Les nombreux exemples 
évoqués lors de la rencontre 
montraient que tous les 
grands ports internationaux 
sont ceux où les statuts des 
pers.onnels sont les plus 
importants tels Hambourg ou 
les ports de l'Amérique du 
Nord ... 

En France, on voudrait 
nous faire croire le contraire, 
on casse les statuts actuels 
comme cela a été le cas pour 
les dockers, comme certains 
projets le prévoient pour le 
personnel du port autonome. 
Le statut même des ports est 
accusé. 

Pour qu'un port soit à un 
haut niveau, il faut que ses 
personnels aient un statut sta
ble et au niveau des ambitions 
que l'on se donne. Cela pose 
la question de l'importance de 
l'engagement de l'Etat. 

Le développement 

du Port 
est-il possible ? 

Il y a aujourd'hui saturation 
du Port Nantes - St Nazaire. 
Le développement est possi
ble et souhaitable. Il y a de 

nombreux marchés à déve
lopper. Il ne s'agit pas de vou
loir prendre la place ou la 
dimension de ports tels ceux 
d:A.nvers ou Rotterdam mais 

s'inscrire dans des créneaux 
sur lesquels le Port de Nan
tes - St Nazaire peut se 
développer. 

Le trafic containers a pro
gressé cette année de 40 % . 

Il peut donc y avoir à cet 
exemple et sur d'autres trans
ports développement car il y 
a de vrais besoins et de vraies 
possibilités. 

Le développement 

et l'écologie 

L'harmonie entre le déve
loppement du Port et les 
questions d'écologie est pos
sible. L'estuaire de la Loire 
èst une grande et vaste 
réserve naturelle (zone 
humide, reproduction de 
poissons, réserve d'oiseaux, 
transits migratoires ... ). 
L'importance de la surface de 
zone humide, le banc. de bil
hot donnent de grandes pos
sibilités à la sauvegarde 
d'espèces et de reproduction. 

Le développement du Port 
doit pouvoir s'effectuer sans 

rompre les équilibres natu
rels. Les quelques pourcen
tages de superficie qu 'utili
sent le développement ne 
devrait pas fondamentalement 
modifier les donpées 
actuelles. 

IJavenir du Port 
de Nantes 

Nantes a une vocation 
maritime. Le Port de Nantes 
- St Nazaire est une entité 
avec ses deux pôles princi
paux. L'abandol_l du Port de 
Nantes serait un coup à 
l'ensemble. Non seulement 
l'activité portuaire sur ~an-

tes est une nécessité mais il 
ya de réelles possibilités de 
développement qui doivent se 
faire en complémentarité des 
activités actuelles (transport: 
par barges) . 

Quel développement 

du Pôrt 
( 

Plusieurs projets sont 
actuellement avancés parmi 
lesquels Port Aval et Donges 
Est. 

Chacun des participants 
s'est accordé à dire que les 
études qui doivent être pro
chainement rendues publi
ques seront importantes quant -
aux suites à donner à ces 
projets. 

Port Aval pose de grandes 
et réelles questions sur 
l'enclavement des Chantiers 
Navals, de l'usine de lj\éros'
patiale, des problèmes de 
coûts et des questions 
techniques. 

Donges Est pour notam
ment les professionnels du 
Port semble être un sîte plus 

naturel et corrrespondant 
mieux aux soucis du dévelop
pement posés. 

Le débat organisé n'avait 
pas pour but de déterminer 
une position commune ce qui 
ne fut donc pas le cas. 

Les arguments échangés 
ont permis une confrontation 
plus concrète avec une con
clusion générale. 

~ C'est la première fois que 
ce genre de débat est engagé 
avant toute réalisation, c'est 
un progrès précieux pour 
l'avenir et rien ne se fera sans 
l'intervention des gens ,. . 
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Après le vote du budget municipàl de Savenay 

UNE· SANCTION INJUSTE ET REGRETTABLE 
frappe un Adjoint communiste 

Lors du dernier Conseil Municipal de Savenay, le 28 mars, les impôts locaux ont été 
augmentés de 15 % sùr proposition de la majorité socialiste au Conseil. Les élus commu
nistes se sont abstenus. 

Cette situation est liée à l'héritage de la droite laissé dans la ville et notamment au golf 
de Savenay. 

Conformément aux engagements pris et au programme de la liste de gauche, les élus 
communistes et républicains avaient fait un ensemble de propositions pour limiter la pres
sion fiscale à 7,5 %. 
. Ces propositions visaient à obtenir une dotation exceptionnelle de l'Etat dont la res
ponsabilité est directement engagée dans la situation fmancière de la commune. C'est par 
exemple ce qui s'est fait _à Miramas (municipalité de gauche PCF) ou au Kremlin Bicêtre 
(gauche Mouve~ent des Citoyens). 

Nous avons conversé avec Jean-Yves MAR;TIN, 
Secrétaire de la Cellule de Savenay, sur cette 
situation et ses conséquences. 

Pourquoi une telle décision 
des élus communistes ? 

Il n'y aucune raison de faire payer aujourd'hui aux 
contribuables savenaisiens, les erreurs de gestion 
de la municipalité de droite déclare Jean-Yves, le 
Secrétaire de la Cellule. 

Les élus communistes et républicains ont déve
loppé l'idée que rien ne pourrait être obtenu sans 
consulter et mobiliser la population locale sur des 
objectifs clairs : manifestations à la sous-préfecture, 
pétition municipale, opération « Savenay-Ville sinis
trée» ... Au cours de la réunion publique munici
pale du te• mars, un vote indicatif proposé par le -
Maire a montré que les 2/3 des présents étaient dis
posés à agir. 

Nous avons multiplié 
les actions et les démarches 

- Pétition contre toute forte augmentation des 
impôts locaux et pour une dotation exceptionnelle 
de l'Etat (plus de 400 signatures). 

- Intervention lors de la Conférence de presse 
des ·élus communistes et républicains de Loire
Atlantique. Audience chez le Directeur de cabinet 
du Préfet. 

- Publication de trois journaux de cellule, sur 
les questions du budget municipal. 

Malgré cela, aucune de leurs propositions n'a 
véritablement été prise en considération, ni discu
tée par la direction municipale. 

Ces propositions étaient pourtant d'autant plus 
légitimes et fondées qu'on vient d'apprendre que la 
commune, au titre de la péréquation de la Taxe 
Professionnelle, touchera, pour l'année 1996, 
600 000 F, soit l'équivalent de 6 % d'impôts 
locaux, ce qui aurait pu permettre de maintenir la 
pression fiscale à 15 % - 6 % = 9 %, c'est-à-dire 
moins de 10 %, comme nous l'avons toujours pré
conisé. En outre, dans le cadre du Contrat d'asso
ciation, que nous souhaitons, le retrait de la sub
vention non-obligatoire à l'école maternelle privée, 
ramènerait cette pression à 7-8 % seulement. 

Nous ne voulons pas cautionner 
cette augmentation 

Les 5 élus du groupe communiste et républicain 
n'ont pas voulu cautionner, par un vote, une telle 

augmentation de 1S %. Ils n'ont pas voulu non plus 
mêler leurs voix à celles de la droite, en votant con
tre. Après mt1re réflexion, ils se sont donc unani
mement abstenus pour manifester leur désappro
bation sans pour autant rompre la solidarité muni
cipale de la gauche. Rappelons qu'à Trignac et 
Montoir, municipalités de gauches à direction corn- · 
muniste, les groupes socialistes ont parfois voté con
tre les budgets, sans autre conséquence. 

Une sanction injuste et regrettable 
Au cours de la réunion du Bureau Municipal du 

10 avril, M. Le Maire de Savenay, a annoncé qu'il 
retirait à Alain SEVENO, président du groupe des 
élus communistes et républicains, sa délégation 
d'Adjoint concernant la Communication municipale 
qu'il lui avait jusqu'alors confiée, ne lui laissant que 
celle portant !'Environnement. 

Une telle sanction est très regrettable. 
Cette mesure est d'autant moins compréhensible 

que, pour leur part, les dirigeants socialistes natio
naux - notamment Lionel JOSPIN au cours du 
Forum organisé par le PCF à Paris-Bercy, le 2 avril 
- disent reconnaître le pluralisme de la gauche et 
renoncer à toute hégémonie. 

La gauche est riche de ses diversités 
Jean-Yves MARTIN évoque ce qui selon lui peut 

permettre à une équipe municipale de réussir à Save
nay comme ailleurs : 

Il faut : 
- qu'elle respecte l'identité et la diversité de ses 

composantes, en restant complètement fidèle à ses 
valeurs de gauche et à ses engagements. Dans une 
situation de pluralisme, le débat est naturel et sain. 
C'est un signe de vitalité. La diversité des proposi
tions est une richesse. Elle ne saurait être étouffée 
par les pressions ou les sanctions. 
- Que son activité soit constamment menée dans 
la transparence, favorisant l'intervention de la 
population elle-même. 

Que penser de la situation 
nouvellement creée par la décision 
du Maire 

Nous prenons donc acte de cette sanction injuste 
envers un adjoint communiste, qui frappe l'ensem
ble du groupe. Nous la déplorons et souhaitons 
qu'elle soit rapidement rapportée. 

Mais quoi qu'il arrive, rien ne saura détourner 
les élus comm,unistes et républicains d'œuvrer, 
dans une situation rendue plus délicate par la sanc
tion qui les frappe, dans le sens du respect des 
engagements pris en commun, et pour la satisfac
tion des besoins des savenaisiens, conformément 
aux valeurs de gauche sur la base desquelles ils 
ont été élus. · 
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LA FETE 

Faire le plein d'idée et 
d'initiatives pour réussir la ïete 

La diffusion de la vignette 
bat maintenant son plein dans 
l'ensemble du département. 

De nombreuses initiatives 
sont prises par les communis
tes en direction des gens pour 
leur proposer la vignette, leur 
participation à la tète. 

Des objectifs sont fixés, 
des initiatives décidées pour 
donner à la tète une impor
tance plus grande que ce que 
nous faisions · les années 
précédentes. 

Dans plusieurs cellules de 

l'agglomération nantaise. 
l'idée de proposer à tous les 
adhérents de la cellule et leur 
famille un grand pique nique 
à la tète, afin de se retrouver 
en copains et profiter de 
l'ambiance fait son chemin. 
On s'organise pour assurer le 
transport, aider les camarades 
qui pourraient avoir des dif
ficultés pour se rendre à St 
Nazaire. Dans d'autres cellu
les on réfléchit autour de 
l'idée de profiter de la tète 
pour saluer le départ en 

·~ISME VERNEY 

LE PARTENAIRE DE VOS DéPLACEMENTS 
EN GROUPE ET EN INDIVIDUELS 

retraite d'un adhérent en invi
tant les camarades de la cel
lule mais aussi les amis à un 
repas sympa dans un des 
restaurants. 

Toutes ces idées témoi
gnent de l'imagination des 
communistes pour réussir 
leur tète, de l'esprit novateur 
pour qu'elle porte cette année 
haut et fort les couleurs de 
l'espoir et de l'action pour 
ouvrir une perspective nou
velle dans notre pays. 

-~ 
,. . . .. -

TOUS VOYAGES EN AUTOCARS DE TOURISME ET GRAND TOURISME 
CONSULTEZ-NOUS ET DEMANDEZ NOS CATALOGUES 

34, rue de la Marseillaise 
44028 NANTES Cedex 

Tél. 40.95.25.85 

2, avenue des Sableaux • ~ Basle 
44250- ~INT BREVIN LES PINS 

Tél. 40.39.02.30 

RENAULT ST·NAZAIRE 
CENTRE AUTOMOBILE DE L'ETOILE 

VOIE EXPRESS PORNICHET • DL 40 70 35 07 

303 bis, avenue de l.atlre-<le-Tass~ll'f 
44500 LA BAULE 

Tél. 40.60.87.00 

@ 
RENAULT 

· Le voile se lève 
sur· le programme 

La succession et la qualité des animations, des 
spectacles, des variétés durant les deux jours ne 
laisseront personne indifférent. 

Dès maintenant nous pouvons donner quelques 
idées de ce que sera la tète de l'Humanité et des 
Nouvelles 1996. 

Le samedi 

avec Taedium Vitae, 
ça va déménager sur la scène centrale. Ce groupe 
de Rock Celtique connu nationalement s'est aussi 
fait un nom à l'étranger. Une ambiance, une musi
que, qui ne laisseront pas indifférent. 

Dimanche 

les TOON'S, quatre musiciens 
régionaux composent un groupe de Rock N'Folk. 

Le Groupe Shangaïe 
ne laisse personne insensible. L'humour conjugué 
avec les chansons de marins donne à leur presta
tion la joie et la gaieté. 

Fabienne Thibeault, 
l'une des voix inoubliables de« Starmania »,l'une 
des chanteuses canadiennes que l'on écoute et que. 
l'on veut réécouter à 17 h 15 sur la grande scène· 
de la fête. 
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